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Наш журналист передает 
репортажи из эпидемзоны 
«чумы 2020 года».

ИДУ СДАВАТЬСЯ
И почему я все кашляю?! Уже третий 

день! Когда я решила идти сдаваться 
в местный госпиталь, и родня, и мои 
местные знакомые подняли страшный 
крик: «Тебя повяжут, упекут!» Но с 
чего меня нужно вязать?! Они ж не 
звери. Сама пойду, добровольно. Если 
заболела, будут лечить. Если здорова, 
успокоят. Врачи, они и в Китае врачи.

Перед походом прополоскала вод-
кой рот, протерла спиртом руки. По-
том решила принять для дезинфек-
ции внутрь. У меня полчемодана 
забито водкой «Добрый медведь», 
которая мне жизнь спасла во время 
Олимпиады в Южной Корее. Я тогда 
везла водку в подарок корейским дру-
зьям, но тут грянул нановирус (тем-
пература под сорок). Народ увозили 
пачками в больницы. Но я выжила. 
Утром натощак, морщась, выпивала 
стакан теплой противной жидкости 
- и привет вирусу. Нас так просто не 
возьмешь. В Пекине я тоже хлопну-
ла стаканчик в медицинских целях, 

а потом меня охватили сомнения: а 
вдруг врачи запах учуют? Но как тут 
учуешь? Они в скафандрах, я в маске.

Госпиталь Xiehe - крупнейший в Пе-
кине. Народу, к моему удивлению, не-
много. Я нашла медсестру, говорящую 
по-английски. Выслушав меня, она 
сказала: «Это вам в неотложку надо. 
Сейчас отведу».

«ВАМ ПРОСТО СТРАШНО!»
В неотложке было на удивление 

спокойно. Четыре больных и десять 

родственников. (В Китае очень 
сильны семейные чувства. В 
больницу пациента сопрово-
ждают минимум двое близких.) 
Прямо здесь же, за стеклом, в 
реанимационном боксе лежал 
задумчивый китаец средних лет, 
весь опутанный капельница-
ми. Врачи выглядели, как кос-
монавты, улетевшие на Марс 
минимум лет пять назад. Вид 
прямо-таки замученный. На 
стойке администратора стоял 
красный флажок с серпом и мо-
лотом, которому я обрадовалась 
как родному.

Меня осмотрели.
- А что, собственно, беспоко-

ит? - устало спросила медсе-
стра.

- Кашель, а мне домой лететь.
- Давление у вас превосхо-

дное, пульс в норме, темпе-
ратура выше всех похвал. Вид 
здоровый, глаза блестят. Насморк у 
вас хронический, чихайте на здоро-
вье. Ну а кашель… Обыкновенный 
кашель. Вам просто страшно?

- Я не трус, но я боюсь.
- Поймите, обследование стоит 

денег. Страховые компании не по-
крывают расходы на болезни в зоне 
эпидемий.

- Я заплачу.
- Даже наши граждане платят за 

МРТ легких и органов брюшной по-
лости, - извиняющимся тоном объ-
яснила медсестра.

- МРТ? - удивилась я.
Оказалось, помимо анализов из но-

са и горла, врачи сразу предпочитают 
сделать МРТ на случай пневмонии и 
выяснения уязвимых точек пациента: 
почек, печени, сердца. Цена вопроса 
на наши деньги - 4000 рублей. Китай-
цы, кстати, платили столько же.

Врач взяла у меня анализы, опросила 
и отправила на МРТ. Веселому рент-
генологу понравилось все, 
кроме моей печени, но она 
никому не нравится. Сама 
я ее нежно люблю.

- Идите домой, - сказали 
мне, выдав заключение. - 

Анализы на коронави-
рус будут готовы только 
через 10 - 12 часов. Если 
что, мы вас сами найдем.

Очень ласково сказали.

ВСЕ УШЛИ НА ФРОНТ
Я решила отпраздно-

вать хорошие снимки 
МРТ в ближайшем го-
стиничном кафе разме-
ром с футбольное поле, 
где я была единственной 
клиенткой. Милая офи-
циантка сразу поняла, от-

куда я пришла, по больничному пакету.
- А почему народу нет в больнице? - 

спросила я девушку.
- Видите ли, правительство попро-

сило граждан в Пекине не посещать 
больницы без крайней необходимо-
сти. Врачей нет. Они все уехали в про-
винцию Хубэй. Там главный фронт 
борьбы с коронавирусом.

Она так и сказала: фронт.
- Я не боюсь заболеть, я же молодая. 

А вот родители… Вирус не щадит по-
жилых и слабых.

Мне стало неловко. Приперлась тут 
со своим кашлем…

- А вы не стесняйтесь. Вы иностран-
ка, вам домой лететь. Конечно, вы 
переживаете за близких. И самое глав-
ное - дисциплина. В Пекине объявлен 
карантин, и люди сидят по домам. Хо-
тя никто их за руку не ловит, если надо 
выйти. Я верю, что мы выживем, пусть 
даже весь мир против нас.

Пекин.

КИТАЙСКИЙ ВИРУС-УБИЙЦА ЗАРАЖЕНЫ 79 434 (+2659)
человека за двое суток

Подробности, видео 
и фото, которые 

передает наш 
спецкор, - на сайте

Когда угаснет 
вспышка 

коронавируса - 
читайте на сайте
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Наша журналистка (Даша - слева) на себе проверила, 
как китайские врачи борются с эпидемией. Д

ар
ья

 А
СЛ

АМ
О

ВА

В пекинской 
больнице все 

автоматизировано. 
Прием у врача - 
по электронной 

очереди, 
на табло указано 
имя нашей Дарьи 

Асламовой.

Есть ли в крови 
опасный вирус, 
китайские врачи 
смогут сказать 
только через 

10 часов после 
сдачи анализов.

Спецкор «КП» Дарья АСЛАМОВА в Пекине:

Чтобы провериться на коронавирус, 
придется заплатить
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Данные
на 24 февраля
2020 года

ВЫЗДОРОВЕЛИУМЕРЛИ2620 (+372)
человек человека

25 103 (+6245)

Картина дня: зараза

за двое сутокза двое суток
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Дина КАРПИЦКАЯ

Заповедные берега древнего 
Байкала утопают в тоннах 
мусора, а само озеро - в ка-
нализационных отходах. Уже 
и ЮНЕСКО внесло Байкал в 
список 5 объектов природы под 
угрозой уничтожения.

ОЛЬХОН. НАГАДИТЬ 
В САКРАЛЬНОМ МЕСТЕ

- Круто вам тут живется, - 
говорю я известному иркут-
скому блогеру Толику Архи-
пенко (@copter38), откусывая 
голубую сосульку из снежной 
пещеры на Байкале. Кругом 
тишина и ни одной живой 
души. - М-м-м, сладкая, как 
мороженое!

- Если бы не коронавирус 
и китайцам не перекрыли  
бы границы, то каждый угол 
этих пещер был бы обгажен. 
Туалетов-то нет, а у китайцев 
не принято терпеть. 

Доедать байкальское ла-
комство мне сразу расхоте-
лось, и мы поехали дальше, 
на самый большой остров 
Байкала - Ольхон, по преда-
ниям, сакральный центр озе-
ра. Это второе по популярно-
сти туристическое место на 
Байкале (первое - прибреж-
ный поселок Листвянка). И 
самое заповедное. 

По неофициальным дан-
ным (а туризм на острове 
стихийный, учета никако-
го), в год прибывает около 
полумиллиона туристов. И 
с ними идет  все худшее, что 
несет цивилизация. 

Главный поселок острова  

Хужир в 1500 жителей раньше 
существовал за счет рыбоза-
вода. А сейчас  полностью за 
счет туристов. Центральная 
улица теперь почти проспект: 
кафешки, магазины, вело-
прокаты. Все надписи дубли-
рованы на китайском.

- Вообще-то туризм - это 
хорошо! Деньги и престиж. 
Представляете, к нам в ма-
ленький Хужир едут со все-
го мира - из Нью-Йорка, 
Шанхая, Токио, Мехико, - с 
гордостью говорит ольхонка 
Катя Виноградова. 

Мы сидим в столовой. 
Здесь все по-простому. В 
окошке выдают ужин, титан 
с чаем. За столами корейцы 
и тайцы. Китайцев нет, хотя 
обычно их тут большинство. 
Все брони слетели. Эта тур-
база - одна из немногих офи-
циальных - зарегистрирована 
по правилам. Но удобств в 
номерах нет, гости моются 
в русской бане. И везде над-
писи: «Берегите воду».

ОТ СВОИХ ДИКАРЕЙ 
ГРЯЗИ БОЛЬШЕ

О минусах стихийного ту-
ризма хорошо знают в Бай-
кальской природоохранной 
прокуратуре. Ей всего 2 года, 

и она разгребает все, что тут 
успели понаделать.

В Ольхонском отделении 
работают всего 4 сотрудни-
ка, а территория, за которой 
они следят, вдвое больше 
Крыма. На стене в кабинете 
начальника Вячеслава Петро-
ва - карта Байкала. Он водит 
по ней ручкой.

- Согласно кадастру, вся 
земля вдоль озера уже про-
дана. Вот здесь, у пролива 
Малое море, основная кон-
центрация туристических 
объектов, больше 500. Боль-
шинство с нарушениями. То 
есть земля дана под жилье 
или дачу. А стоят гостини-
цы или домики под наем. А 
гости там, как ни спроси, это 
племянники, родственники… 
В чистейшей некогда воде 
Малого моря загрязнений 
в 10 раз выше нормы. Даже 
купаться в ней нельзя.

- И что теперь делать?
- Разбираемся. Такого, 

чтобы сливная труба из до-
ма прямо в озеро шла, уже 
нет. Заставляем ставить гер-
метичные септики. Этим ле-
том возьмемся за корабли. 
Их одномоментно в Малом 
море бывает до 300, а судно 
откачки с них фекальных и 

подсланцевых вод одно на 
весь Байкал. Куда сливают 
отходы? В озеро!

Что такое вывезти отходы, 
например, с Ольхона? Это ад. 
На пароме - дикие очереди. 
А главное - возить-то всю 
эту «красоту» и некуда. От-
стойников нет. Полмиллиона 
туристов - есть. Говорят, что 
ассенизаторские машины че-
рез одну скидывают дерьмо, 
чуть отъехав от берега.

ЛИСТВЯНКА.  
БЕРЕГ ЗОЛОТОЙ

Курортный поселок Ли-
ствянка на берегу Байкала. 
Всего в 60 километрах от 
Иркутска. Здесь концентра-
ция туристов на квадратный 
метр земли максимальная - 
в год, по неофициальным 
данным, около миллиона и 
больше всего, конечно, ки-
тайцев. И владельцев домов 
с иностранной пропиской (в 
основном китайской) здесь 
больше, чем где-либо на Бай-
кале.

И вроде ничего в этом пло-
хого - инвестиции, рабочие 
места… Но что такое китай-
ский туризм и как он постро-
ен, знают многие. Гиды там 
китайские, отели китайские, 
еда из Китая... А в итоге при-
быль от такого туризма - как 
навар от яйца.

Но больше всего возмути-
лись в Листвянке, когда узна-
ли, как китайские товарищи 
ведут строительство.

- Листвянка стала приме-
ром безобразной застройки в 
угоду китайским туристам, - 
говорят местные жительницы 
Оксана Токмакова (владелица 
частного музея) и Софья Бун-
товская (детская писатель-
ница). - Мы не против 
китайцев, мы за чистый 
Байкал!

Листвянка - крошеч-
ный поселок на 2000 

жителей. Набережная плотно 
застроена гостиницами и за-
ставлена машинами. Много-
тысячные потоки гостей пол-
зут по узенькому проходу.

- Толпы, - вздыхают Софья 
и Оксана. - Мест для такого 
количества машин тут просто 
нет. Дворников не хватает. 
Поселок же рассчитан только 
под местных, а не под милли-
он туристов.

Для меня женщины устрои-
ли экскурсию по Листвянке.

- Вот здесь у нас постро-
ился Джао Лиган, по-русски 
зовут Алексей, - показыва-
ет Софья. - Он говорит, что 
дом для себя и родни. По 
виду - номеров на 50! А вот 
тут - Цай Ян Сан, по-русски 
Рома. У него тоже родни 
много. А здесь наш сосед 
Цуй Фей собирался открыть 
спа-комплекс (по слухам, 
публичный дом). А вот ви-
дите бетонный каркас? Это 
Ван Сяу Ся развернулась и ее 
друг Юра Бай, тоже китаец. 
Хотели открыть отель в зоне 
исторического кладбища. Не 
вышло. Остановлено проку-
ратурой. 

Теперь весь этот недострой 
«украшает» улицы Листвян-
ки. Два ее мэра уже были под 
следствием. В том числе дей-
ствующий - Шамсудинов (на 
днях его снова арестовали за 
выдачу незаконного разре-
шения на строительство. - 
Авт.).

ВОЙНА 
С «МАНДАРИНОМ»

Но самая болевая точка для 
Токмаковой и всей здешней 
улицы Чапаева - гостиница 
«Мандарин» напротив дома 
Оксаны.

- Тут был небольшой кор-
пус, человек на тридцать. 
А с 2017-го он вдруг занял 
все пространство в 19 соток 
(при норме застройки 25% от 
участка под жилье). Заселе-
ние китайских туристов ле-
том здесь поставлено на по-
ток - до четырех «Икарусов» 
в день их привозят-увозят. 
Плюс два раза в день едут ма-
шины для откачки. В итоге 
по полдня улица перекры-
та, - рассказывает Оксана. - Я 
подсчитала: с мая по октябрь 
«Мандарин» принял 7500 ки-
тайских туристов. Представь-
те это под своим забором!

У Оксаны отеля нет. Но в ее 
жилом доме на первом этаже 
- Музей советских кукол.

- Меня проверяют постоян-
но и пытаются оштрафовать 

Я встретилась с мэром, чтобы спросить о судьбе 
Байкальского целлюлозно-бумажного комбината 
и его отходов. Но мэру было что сказать и про 
туризм:

- У меня в Листвянке дача на той самой улице, 
где «Мандарин». А что, лучше, если там на участке 
будет помойка, дом сгоревший? Вон на Ольхоне 
сейчас сносят отели. Наверное, правильно, но 
надо разобраться. Человек понес затраты, у него 
участок в собственности, выкупайте. Мое мнение - 
мы можем создать социальный взрыв. Это же люди, 
и у них другого заработка нет.

У нас же сегодня принимают решение на осно-
вании не закона, а мнения соцсетей. Это рэкет 
какой-то!

А что такое ЮНЕСКО? Это то же самое, что и 
Гринпис. Они высказывают то, за что им платят. 
Хотят убить и туризм. Если вы хотите, чтобы гря-
зи не было на Ольхоне, то постройте очистные. А 
если хотите выселить людей, дайте им отступные. 
И вообще, зачем вы все это пишете, только пор-
тите репутацию Байкала. Вы лучше напишите, как 
у нас тут красиво.

Пишу - на Байкале очень красиво.

Китайские туристы терпеть не любят. Туалетов на льду нет, но кто-то умный догадался 
сколотить будку прямо на озере. Куда попадают все нечистоты? Правильно! В озеро.

ОСОБОЕ МНЕНИЕ
Мэр города Байкальск Василий ТЕМГЕНЕВСКИЙ:

Это рэкет, а не борьба за экологию

	 	 Кто	убивает	Байкал	-	 	 	туристы	
	 	 	из	КНР	или	русский		 	 	пофигизм?
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В туристических местах 
все надписи дублированы 

на китайском. 
Китаец - самый 

частый иностранный 
гость на Байкале.
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Много фото, 
видео с Байкала 
и обсуждение 
темы - на kp.ru

                                          Портрет                  явления
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или закрыть. При этом к 
нелегальному «Мандари-
ну» претензий никаких! И 
грустно, и смешно...

И таких «мандаринов» 
тут по несколько на каж-
дой улице.

Как и на Ольхоне, в 
Листвянке проблема с 
канализацией. Она тут 
есть - старенькая, еще со-
ветская. К ней подключен 
один-единственный отель 
«Байкал» (в прошлом «Ин-
турист»). Никакой инфра-
структуры за последние 40 
лет не построено. А турист 
все едет и едет. И будет его 
еще больше! Листвянка за-
дыхается.

- Не знаю, что тут мож-
но исправить. Только ес-
ли снести все подчистую и 
заново построить, - мыс-
лит радикально племян-
ник Оксаны, известный в 
Иркутске блогер Александр 
Откидач.

«НАСКАЛЬНЫЕ» 
НАДПИСИ

Все на озере утвержда-
ют, что китайские гиды (а 
их тут много) рассказы-
вают своим туристам, что 
вообще-то Байкал еще 300 
лет назад был китайским. 
Жители Листвянки даже 
скинулись и развесили по 
поселку плакаты на двух 
языках: «Байкал - священ-
ное море России». У одного 
из них на столбике кто-то 
из китайцев сделал марке-
ром надпись.

- Мы долго пытались по-
нять, что это. Похоже на на-

ше матерное слово из трех 
букв, - возмущаются мест-
ные.

Удивительно, но и правда 
похоже! Я показала надпись 
переводчице с китайского 
Раисе Мерсияповой.

- Тут слово «дружба», - за-
ключила она.

Вот такая дружба.

Вот такой на Байкале ту-
ризм. Приносит ли он деньги? 
Согласно данным Агентства по 
туризму Иркутской области, в 
2019 году официально гостей 
приехало в регион 1 726 000 
человек (из них иностранцев 
400 000). В бюджет от оте-
лей и ресторанов (легальных) 
поступило 997 миллионов 
рублей. Побывав на Ольхоне 
и в Листвянке, смело можно 
сказать, что эти данные - вер-
хушка айсберга, туристов из-за 
границы (в основном из Китая) 
гораздо больше! А доходы рас-
пихиваются по карманам вла-
дельцев нелегальных турбаз. 

Председатель Совета 
Федерации Валентина 
Матвиенко на днях заявила, 
что неплохо бы закрепить за 
Байкалом статус особой фе-
деральной территории. Но в 
2012 году была принята феде-
ральная программа по охране 
Байкала, выделено 8 млрд ру-
блей, а в 2019-м Счетная па-
лата объявила о ее провале...
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Наша Дина 
поняла:

Байкал - это 
очень красиво. 
Хрустальный 
голубой лед. 

Побывать здесь 
и увидеть это 

чудо природы - 
мечта многих.

	 	 Кто	убивает	Байкал	-	 	 	туристы	
	 	 	из	КНР	или	русский		 	 	пофигизм?

ПОСЧИТАЕМ

Верхушка 
денежного 
айсберга

                                          Портрет                  явления

Бывший лауреат премии Ле-
нинского комсомола, а в наше 
время - и нобелевский лауреат 
за публицистику, житель Бело-
руссии Светлана Алексиевич 
поделилась своими мыслями с 
либеральной прессой. К концу 
беседы Алексиевич совершен-
но перестала стесняться:

«Я всю жизнь прожила в 
стране полицаев. А что та-
кое Беларусь, по-вашему? Ты-
сячи белорусов служили в по-
лиции. Не надо думать, что у 
нас все уходили в партизаны, 
и только отдельные предате-
ли… Это ведь как происходило? 
В село заходят немцы, забира-
ют всех молодых ребят - и те 
становятся полицаями. Дают 
им еду, одежду, а рядом муча-
ются голодные матери, братья, 
сестры… Эти деревенские по-
лицаи сидели в своих местечках, 
как в крепости, лишь иногда вы-
бирались, если случался подрыв».

А теперь - что было в реально-
сти? На рубеже 1941 - 1942 го-
дов для борьбы с партизанами 
на территориях, относящихся 
к нынешней Белоруссии, на-
чалось формирование так на-
зываемых шуцманшафтбата-
льонов, в просторечии «шума». 
В Белоруссии сформировали 
11 батальонов, в каждом - 501 
человек, артдивизион и 2 ка-
валерийские части. В деревнях 
полицаи, конечно, не сидели, 
а воевали с партизанами. Из 
белорусских полицаев фор-
мировали и так называемые 
охотничьи команды.

«Они не всегда выполняли ка-
рательные функции», - говорит 

Алексиевич. И сразу же возни-
кает вопрос: «не всегда» - это 
как часто?

«Ведь кто такие партизаны? 
Поначалу это просто были по-
лубандитские группы».

Судя по этому высказыва-
нию, такие базовые для нор-
мального человека критерии, 
как «Родина», «долг», «защита 
родной земли», у Алексиевич 
потерялись на ее долгом пути 
между престижной советской 
премией и Нобелем.

«18-летнюю еврейскую де-
вушку прислали из Москвы, она 
была связисткой. С ней спали 
все партизанские командиры, 
а потом, когда она забереме-
нела, просто пристрелили на 
опушке», - продолжает «жечь 
напалмом» лауреат. 

Алексиевич как бы подчер-
кивает, что это было в порядке 
вещей у партизан - насиловать 

радисток и убивать. Бог с ней, 
со связью с Большой землей, 
снабжением и пополнением, 
вывозом раненых… Алексие-
вич использует метод переноса 
обвинений в антисемитизме и 
холокосте с немцев и их пособ-
ников на советских партизан. 
Целый абзац посвящен тому, 
как «партизаны ненавидели 
евреев». Хотя это вранье разо-
блачается в два клика:

«В Белоруссии в годы войны 
партизанские бригады возглав-
ляли 2 еврея, комиссарами пар-
тизанских бригад были 4 еврея, 
начальниками штабов бригад - 
7 евреев, партизанскими от-
рядами командовали не менее 
18 евреев, комиссарами отря-
дов - 32, начальниками шта-
бов отрядов - 21» (И. Альтман. 
«Еврейское сопротивление на 
оккупированной территории 
СССР»).

Зачем Алексиевич нужен весь 
этот людоедский сеанс само-
разоблачения? Нобелевскую 
премию за публицистику про-
сто так не дают, ее нужно от-
рабатывать. Западу, который 
пытается расшатать Белорус-
сию, нужна новая, отредак-
тированная история. Нужны 
борцы за свободу белорусско-
го народа, сражавшиеся про-
тив коммунистов и москалей. 
Единственный вариант - по-
лицаи. Теоретически из них 
можно слепить аналог банде-
ровцев, которых на Украине за 
30 лет умудрились «прокачать» 
из душегубов до национальных 
героев. 

В Белоруссии с этим слож-
нее. Почти невозможно убе-
дить белорусов, ТАК пре-
терпевших в годы Великой 
Отечественной. Хотя печаль-
ный пример теперь уже есть, 
нужно только дождаться, когда 
уйдут последние живые сви-
детели той эпохи. Работа над 
новой историей уже идет.
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Светлана Алексиевич 
умудрилась получить 
и премию комсомола, 
и Нобелевку. Бывает 

же... за передергивание 
советских ценностей 
и за их очернение...
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Июнь 1944-го. По улицам Минска идет отряд 
молодежи, набранный гитлеровцами для борьбы 

с Красной армией и партизанами. До освобождения 
Минска от фашистов несколько недель...

Дмитрий СТЕШИН
Что по поводу этого высказывания 
публицистки думают жители 
9 тысяч белорусских сел, 
сожженных фашистами 
и полицаями вместе с людьми, 
мы уже никогда не узнаем.

Вот и дожили - нобелевский лауреат Алексиевич объявила:

Белорусы	боялись	партизан	
больше,	чем	полицаев

 ■ БЕСПАМяТСТВО
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ПЕРЕБИРАЕМ 
СЕМЕНА
Проводим ревизию запа-

сов. У большинства растений срок 
всхожести семян ограничивается одним 
или двумя годами. Потому гарантий, что 
«просрочка» пробудится синхронно или 

вообще проклюнется, нет. Устройте им 
экзамен. По десятку семян разложите 
на одном ватном диске, укройте вторым 
и пропитайте диски водой. Накройте по-
лиэтиленовым пакетом. Через 3 - 5 дней 
отберете самые быстро всхожие, осталь-
ные  отбракуете».

ВЫБИРАЕМ ПОЧВУ
Покупая землю для расса-

ды, не обманывайтесь: расфа-
сованного чернозема не найдете. Вну-
три пакетов торфяной субстрат. Его 
основа - смесь верхового и низинного 
торфа плюс добавки.

 ЧИТАЕМ УПАКОВКУ 
Верховой торф  - бурый, рыхлый, 

пушистый. Он кислый и для выращива-
ния растений (за исключением голуби-
ки и азалий) не подходит. В нем почти 
нет питательных компонентов. Потому 
к нему примешивают торф низинный.

Низинный торф  - более зрелый, 
питательный. Он темный, поэтому его 
иногда продают под видом чернозе-
ма. Но он легко слеживается. Потому 
к нему примешивают верховой торф, 
что делает смесь дышащей.

Песок не просто увеличивает массу, 
но и делает смесь более подходящей 
для растений по механическому соста-
ву. 

Рыхлители и влагоудерживаю-
щие агенты  - например, агроперлит 

или вермикулит. Это не питательные 
добавки, а компоненты, улучшающие 
дыхание почвы и повышающие ее спо-
собность удерживать растворы. Они 
значительно повышают цену. Еще до-
роже обойдется субстрат, обогащен-
ный микро- и макроэлементами для 
питания растений. 

«Обеззараженные». Эта надпись 
означает, что смесь избавит вас от 
хлопот по дезинфекции рассады.

Семена, грунт, 
рассада... 
Но есть 
и новинки.

Медлить с посевом самых теплолюбивых культур нельзя - иначе они 
зацветут только к первым осенним заморозкам. А плодов мы вообще не 
увидим. Первыми требуют приложения наших сил баклажаны и перцы. 

Итак...

Начинай сочный сезон 
с «Комсомолкой»

 НЮАНС 
Если с посевной вы задерживаетесь, 
посейте сомнительные семена на треть 
гуще, чем обычно. А в отдельную лунку 
опустите не по одному, а по три семеч-
ка. Как только всходы появятся, удалите 
лишние, оставив по одному растению в 
горшочке.
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ВО ЧТО САЖАТЬ
Лучше всего растения об-

живаются в горшках, высота и 
ширина которых равна. Для томатов 

оптимальная высота и диаметр составля-
ют от 12 до 17 сантиметров, а для перца 
и баклажана  - 10  - 15. Если емкости вы-
полнены из пластика или керамики, нужен 
дренаж в виде мелкого керамзита или пер-
лита - воздух корни будут получать снизу, 
через дренажные отверстия. 

Торфяные горшки дают дышать корням 
и позволяют обойтись без дренажной 
подушки. Лишняя влага после полива 
быстро испаряется. Минус: к моменту 
перевоза на дачу часто выясняется, что 
они практически разложились. Можно 
каждый торфяной горшок изначально 
обернуть легким нетканым материалом.

ОСВЕЩЕНИЕ
Люминесцент-

ные, бытовые 
лампы, лампы 
накаливания. . . 
Их время ушло. 
Купите светодиод-
ные ФИТОлампы. Они 
легкие, компактные, экономичные и 
экологичные - не загрязняют атмосферу 
и не вредят здоровью. К тому же дают 
спектр света, больше всего подходящий 
для растений. 

В начальный период роста рассады на 
подоконнике лучше всего лампы с со-
отношением 1:1 светодиодов красного 
и синего спектра. А например, для того 
чтобы у молодых растений стали завя-
зываться цветы и плоды, соотношение 
лучше сместить в сторону преобладания 
светодиодов красного спектра. 

В описании лампы непременно долж-
но быть указано, какие светодиоды и в 
каком соотношении в ней используются. 
Обычно там же изображена кривая, по-
казывающая, какие волны света испуска-
ет лампа. Чем длиннее лампа со свето-
диодами, тем выше у нее световой поток. 
Чем больше светодиодов, тем лучше.

 ВАЖНО 
• Чем ближе фитолампа к поверхности 

листьев, тем эффективнее идет про-
цесс фотосинтеза. Лампы с использо-
ванием данной технологии практически 
не нагреваются и не обжигают даже 
самые нежные листочки. 

• Полезное дополнение  - отражатели. 
Они не дают значительной части све-
тового потока уйти в сторону. 

 РЕЖИМ 
Для рассады оптимальная 

длина светового дня - 12 - 14 
часов. На подоконнике часть 
этого времени растения могут 
получать естественный солнечный свет. 
Поэтому лампы досвечивания включают 
на 3 часа утром и на 3 - 4 часа вечером.

ВАЖНО 
Непрозрачные емкости предпочтитель-
нее - свет, попадающий на корни, задер-
живает развитие растений.

 СОВЕТ 
• В помещениях с излишне пересушенным 

воздухом даже при регулярном поливе 
кончики листьев рассады могут подсы-
хать и скручиваться. Если нет увлаж-
нителя, то можно в поддон насыпать 
керамзит, до середины его слоя налить 
воды, а сверху расставлять горшки. Дно 
посадочных емкостей не должно сопри-
касаться с водой. Это повысит влаж-
ность среды вокруг растений.

• Высаживая рассаду дыни, тыквы и ар-
буза, для вентиляции корней и отвода 
лишней влаги отверстия проделывают 
не только в дне, но и в стенках.

касаться с водой. Это повысит влаж-

- Неправильно 
ты, Дядя Федор, 

растения 
сажаешь!

- А как нужно? Листиками вниз?

ПРАВИЛЬНО 
ТАК!
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 ВНИМАНИЕ 

При использовании других типов емкостей не обойтись без поддона. Он защитит 
подоконник или стеллаж от воды и разводов и позволит проконтролировать объем 
полива. Вода не должна долго оставаться в поддонах: примерно через полчаса ее 
надо слить. 

 СОВЕТ 
Купите по одной маленькой упаков-

ке разных смесей от разных произ-
водителей. Дома возьмите по горсти 
каждого образца и сожмите в кулаке. 
Лучшая смесь образует слегка рас-
сыпающийся комок темного цвета. 
Крупных, тяжело разламывающихся 
фрагментов быть не должно. От круп-
новолокнистого субстрата с массой 
растительных остатков, не сминаю-
щихся в ладони, тоже откажитесь. 
Недопустимо включение глинистых 
компонентов и уж тем более семян 
сорняков, определяемых на глаз.

Обратите внимание на запах. Грибной 
аромат говорит о том, что в данном об-
разце грибам есть чем питаться. В этом 
случае разведите 3 грамма марганцов-
ки на 10 литров воды и этим раствором 
пролейте почву. 

Отбракованный грунт не выбрасывайте: 
пригодится для составления многокомпо-
нентных смесей и для улучшения глини-
стой или песчаной почвы на участке. 

Купленному субстрату нужно сутки 
отлежаться при комнатной температуре 
перед посевом семян. Также его нужно 
хорошо размять для удаления комков 
или просеять через крупное сито.
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АмнИСТИЯ 
пРоДолжАеТСЯ 

Мы давно запутались в правилах оформления в 
собственность домов на садовых участках. Итак, 
в 2020 году их опять можно зарегистрировать по 
прежним, хотя и слегка видоизмененным упрощен-
ным правилам  - возвращенной дачной амнистии. 
Акция действует до 1 марта 2021 года. Это касает-
ся и жилых, и садовых домов, построенных именно 
в садоводствах.

Итак, если у вас сам участок оформлен по со-
временным правилам, о нем есть сведения в ЕГРН, 
с вас потребуются только декларация и техниче-
ский план дома. Декларацию заполняете сами, 
техплан готовит кадастровый инженер (его мож-
но вызвать из БТИ или обратиться к частнику).  
В среднем для дома не более 100 кв. м  - 8  - 10 
тысяч рублей.

Если сведений об участке в госреестре нет, по-
требуются подтверждающие ваши права докумен-
ты. Например, свидетельство о праве собственно-
сти на землю.

Документы нужно направить в Росреестр. Обыч-
но это сейчас делается через многофункциональ-
ный центр (МФЦ).

Дом жИлой  
ИлИ САДовый

Во многих случаях какой у вас дом  - капиталь-
ный жилой или садовый - понять трудно. Теперь вы 
сами решайте, как его лучше зарегистрировать. 
В доме, по документам считающемся жилым,  
с 1 января 2019 года можно зарегистрировать-
ся по постоянному месту жительства. В садовом 
доме прописку оформить по-прежнему нельзя.

пРеДпенСИонеРАм  
Тоже положены льГоТы 

С этого года на предпенсионеров распространя-
ются все те же налоговые льготы, что есть у пен-
сионеров. Для дачников это важно.

• По земельному налогу - вычет на шесть соток. То 
есть если у вас участок 10 соток, платить вы должны 
будете только за четыре. А если весь участок - шесть 
соток, можете вообще ничего не платить. Льгота рас-
пространяется только на один земельный участок  - 
за остальные придется платить сполна.

• По налогу на имущество. От него освобожда-
ется одна квартира, один дом (дача приравнивает-
ся к дому), один гараж или машино-место. Не или 
квартира, или дом  - а и то, и то. По одному объ-
екту недвижимости каждой разновидности. Если 
у вас есть одна квартира и один дом на садовом 
участке, налог на имущество за них вы вправе не 
платить. 

 Важный момент: на льготы вы сможе-
те претендовать, после того как достигнете 
пенсионного возраста по старым правилам - 
55 лет для женщин и 60 лет для мужчин.

Кому плАТИТь  
зА воДоКАчКу 

Ходили слухи, что с 1 января 2020 года дачни-
кам придется платить налог на воду. Но речь шла 
о том, что до этой даты товариществам надо было 
узаконить (получить на них лицензию) «обществен-
ные» скважины - те, которыми пользуется все СНТ 
или несколько СНТ. С этим в ряде товариществ 
возникли проблемы: оформление всех необходи-
мых документов (с учетом того, что изначальные 
бумаги на водокачки у многих оказались потеряны) 
оказалось процедурой затратной.

Садоводам, у которых на участке вырыта личная 
скважина, можно не волноваться - их эта суета не 
касается.

елена оДИнЦоВа.

Разбираемся  
в законодательных 
новшествах, 
важных  
для дачников.

что изменилось  
для садоводов  
в этом году

 КСтатИ 

Сейчас в Госдуме рассматрива-
ется законопроект, разрешающий 
использовать маткапитал на покуп-
ку, строительство и реконструкцию 
жилого дома в садоводстве. Но 
именно жилого - не садового.
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Чем пугал мировую 
элиту на форуме 
в Давосе главный 
футуролог 
современности.

Всемирный экономический 
форум в Давосе традиционно 
собирает в одном месте слив-
ки высшего общества - са-
мых влиятельных политиков, 
бизнесменов и общественных 
деятелей. Одним из главных 
событий форума 2020 года 
стала встреча двух антипо-
дов - 16-летней экоактивист-
ки Греты Тунберг и 73-летнего 
президента США, сторонни-
ка стратегии «только биз-
нес, ничего лишнего» Дональда 
Трампа. Но даже их затмило 
выступление главного футуро-
лога современности (см. «Из 
досье «КП») Ноя Юваля Ха-
рари, который обрисовал ми-
ровым лидерам мрачную кар-
тину ближайшего будущего, 
если под контроль не будет 
взято развитие искусствен-
ного интеллекта. «Комсомол-
ка» послушала выступление 
Харари и предлагает читате-
лям ее конспект (полное вы-
ступление - на сайте kp.ru).

ТРИ УГРОЗЫ
В своей книге «Homo Deus» 

(«Человек Божественный») 
Харари утверждал, что че-
ловечество победило три 
главные напасти, кото-
рые были основной при-
чиной смертности на про-
тяжении почти всей его 
истории, - голод, массовые 
войны и эпидемии. Теперь 
ученый назвал три новые 
угрозы, которые являют-
ся глобальными вызовами 
для человечества. Это ядер-
ная война, экологическая ка-
тастрофа и разрушение мира 
новыми технологиями.

«Автоматизация скоро уни-
чтожит миллионы рабочих 
мест, и, хотя будут созданы 
новые рабочие места, нет 
уверенности в том, что люди 
смогут быстро переучиться и 
обрести необходимые навы-
ки», - сказал Харари.

«Те, кто не смогут быть вос-
требованными на рынке тру-
да, станут новым бесполезным 
классом. Разумеется, беспо-

лезным не с точки зрения 
их друзей и семьи, а с точки 
зрения экономической и по-
литической элиты. Разрыв 
между бесполезным классом 
и усиливающейся элитой вы-
растет еще больше», - пред-
сказал ученый.

ЦИФРОВЫЕ КОЛОНИИ
Но неравенство между 

людьми или социальны-
ми классами - это полбеды. 
Критическим станет отста-
вание целых континентов 
от государств-лидеров, ко-
торые поставят себе на служ-
бу искусственный интеллект 
(ИИ). В результате большин-
ство стран мира станут коло-
ниями.

«Гонка за ИИ уже началась: 
Китай и США лидируют в 
ней, а многие другие страны 
уже безнадежно отстали. ИИ 
сосредоточит необъятные бо-
гатства в нескольких доли-
нах высоких технологий, а 
остальные страны либо обан-
кротятся, либо станут цифро-

выми колониями», - говорит 
Харари.

При этом необходимость 
в военном вмешатель-
стве отпадет сама собой. У 
государств-лидеров будет до-
ступ к полной информации о 
любом политике, судье или 
журналисте другой страны, 
что позволит манипулиро-
вать ими в свою пользу.

«Новые биологические 
знания, помноженные на 
способности современных 
компьютеров, помноженные 
на огромные массивы данных 

дают возможность взламывать 
людей, - утверждает Харари. - 
Система, которая знает нас 
лучше, чем мы себя сами, 
может предсказывать наши 
чувства и решения, манипу-
лировать нашими чувствами 
и решениями, а в конечном 
счете делать решения за нас. 
Уже сегодня соцсети подска-
зывают, какие новости нам 
читать, киносервисы - какие 

фильмы смотреть, а онлайн-
магазины - какие товары 
купить. В скором будущем 
такие же алгоритмы будут вы-
бирать за нас, где работать и 
на ком жениться».

МИРОВОЙ ПОРЯДОК 
ПОД УДАРОМ

Единственный способ из-
бежать скатывания в эту 
антиутопию, говорит изра-
ильский ученый, это меж-
дународное сотрудничество 
всех стран и единые для всех 
правила по развитию искус-

ственного интеллекта.
«Сегодня мы жи-
вем в мире, где 

убийств про-
исходит мень-
ше, чем самоу-
бийств. А сахар 
более опасен 

для жизни, чем 
порох. Времена 

больших войн уходят 
в прошлое. Но мы настоль-
ко привыкли к этой ситуа-
ции, что никто не занимает-
ся укреплением глобального 
порядка. Если его не чинить, 
несколько лет он еще про-
держится, но затем рухнет - 
и мы снова обнаружим себя в 
пучине бесконечных войн», - 
предостерег Харари.

«Конечно, даже если люди 
исчезнут, это будет не конец 
мира. Кто-то нас переживет. 
Возможно, это будут крысы, 
и они построят свою цивили-
зацию . Возможно, они да-
же будут учиться на наших 
ошибках. Но хотелось бы, 
чтобы мы могли доверить бу-
дущее планеты не крысам, а 
вам, лидерам планеты», - об-
ратился он к аудитории.

Подготовил 
Алексей ИВАНОВ.

Стоит ли нам бояться искусственного 
интеллекта или он решит проблемы 
человечества - см. на kp.ru
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«Возможно, крысы переживут нас. 
И построят цивилизацию, 
научившись на наших ошибках»

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Ной Юваль ХАРАРИ. 43-летний израильский 

историк и футуролог сегодня является одним 
из самых продаваемых авторов мира. Бест-
селлерами стали его книги «Sapiens: краткая 
история человечества» (новый взгляд на процесс 
эволюции) и «Homo Deus: краткая история за-
втрашнего дня» (о том, как человечество будет 
стремиться к бессмертию и вечному счастью и в 
процессе уничтожит мир, каким мы его знаем).

Журнал Foreign Policy включил Харари в число главных мысли-
телей последнего десятилетия.

КСТАТИ
Каждый пятый ра-

ботник планеты к 2030 
году лишится места из-
за автоматизации (по 

оценкам экспер-
тов). 

- Мне нужны 
твои мозги, твоя 

работа и твоя 
зарплата!

- Термозаяц?! 
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Окончание.  
Начало на  < cтр. 1.

● США
Дочь телеведущей Юлии 

Бордовских Мария перееха-
ла на учебу в Майами еще в 
школьные годы. Училась и 
несколько лет параллельно 
посещала фотокурсы, в 11-м 
классе устроила выставку в 
школе, победила в паре фото-
конкурсов. Маруся исполни-
ла мечту и стала студенткой 
отделения фотографии Шко-
лы искусств Тиша (одна из 15 
школ Нью-Йоркского уни-
верситета), которую, к при-
меру, окончил Вуди Аллен. 
Из Майами Мария перееха-
ла в Нью-Йорк, где живет в 
съемной квартире, успешно 
учится. Девушка мечтает быть 
либо фотографом, либо сце-
наристом или писателем.

Старшая дочь Веры Бреж-
невой, 18-летняя Соня Ки-
перман, переехала в Штаты, 
когда ей исполнилось 16. Де-
вушка два года отучилась в 
элитной школе в Калифор-
нии. А сейчас Соня перво-
курсница гуманитарного 
Уиттьер-колледжа. В этом 
высшем учебном заведении 
изучают гуманитарные науки 
и искусство. 

Падчерица Ивана Урган-
та, 19-летняя Эрика Кута-
лия, учится в Нью-Йорке 
в школе дизайна Парсонс 
по специальности со-
временное искусство и 
фотография. Изучает 
дизайн интерьеров, 
одежды, рекламы и 
фотоискусство. Здесь 
же учился один из 
сыновей футболиста 
Дэвида Бекхэма. Жи-
вет Эрика в общежи-
тии на Манхэттене, 
встречается с черно-
кожим однокурсни-
ком Мусой.

➥ Цена вопроса: 
Год обучения в Шко-
ле искусств Тиша - от 
$51 тыс. (3,2 млн руб.); в 
Уиттьер-колледже - от 
$21 тыс. (1,3 млн руб.); в 
Школе дизайна Парсонс - от 
$46 тыс. (2,9 млн руб.).

● ВеликобритАния
Семья Александра Мали-

нина в прошлом году празд-
новала важное событие: дочь 
певца Устинья поступила в 
Лондонскую консерваторию. 
«Королевская Академия му-
зыки официально дала под-
тверждение!» - горд певец 
дочерью. Сейчас 19-летняя 

Устинья Мали-
нина оканчива-
ет школу в Ба-
варии вместе с 
братом. А по-
том двойняшки 
пойдут разны-
ми дорожками: 
Фрол Малинин 
будет получать 
образование 
в России - в 
художествен-
ном училище 
при Академии 
искусства и 
живописи, а 
Устинья уле-
тит совершен-
ствовать вокал 
в Англию.

2 1 - л е т н я я 
Настя, дочь 
актеров Ма-
рии Голубкиной 
и Николая Фо-
менко, изучает 
менеджмент в Лондонском 
университете. «Раньше дума-
ла, что только мои дети учат-
ся в Англии, - рассказывает 
Мария. - Но оказалось, там 

много русских: из тех семей, 
которые могут за это платить. 
Вкладывать в образование - 
самое правильное решение, 
это знают уже все родители 
моего возраста. И почти все 
они так или иначе на него 
копят».

21-летний сын Кристины 
Орбакайте Дени Байсаров в 
2019 году окончил универ-
ситет в Лондоне и получил 

диплом бакалавра. Па-
рень изучал основы 
бизнеса и междуна-
родной экономики. 
Но Дени не бро-
сил грызть гранит 
науки, а перешел 
на следующую 
ступень - теперь 
учится на маги-
стра.

У Стаса Михай-
лова и его супруги 
Инны подрастают 
дочки-школьницы, 
но в семье есть 
взрослые наслед-
ники от предыду-
щих отношений 
супругов. У Ста-
са прекрасные 
отношения с 
сыном и дочкой 

жены от первого 
брака. Сын Инны 

Михайловой Андрей 
Канчельскис уже окончил 

Оксфордский университет 
и теперь трудится в Лондо-
не агентом по спортивной 
рекламе. Сестра Андрея Ева 

два года назад посту-
пила в Королевский 
колледж Лондона. 
Это учебное заве-
дение претендует 
на звание третьего 
из старейших уни-
в е р с и т е т о в 
Англии после 
Оксфорда и 
Кембриджа.

2 2 - л е т -
няя Ксе-
ния, дочь 
балетного 
танцовщи-
ка Андриса 
Лиепы, от-
училась в 
швейцар-
ском кол-
ледже, а 
потом уле-
тела изучать 
искусство в 
Лондон.

➥ Цена во-
проса:  Год 
обучения в 
Королевской 
академии му-
зыки - €16 
тыс. (1,1 млн руб.); в престиж-
ных университетах Лондона, в 
зависимости от факультета - 
15 - 30 тыс. фунтов стерлин-
гов (1,2 - 2,9 млн руб.).

● бельгия
21-летняя дочь Ренаты 

Литвиновой Ульяна окончила 
частную школу в Париже, а 
сейчас движется к исполне-
нию мечты - в будущем она 
хочет основать свой модный 
дом. Образование Ульяна 
получает в Бельгии, в Коро-
левской академии изящных 
искусств Антверпена. В этом 
старейшем университете Ев-

ропы изучают дизайн, моду, 
прикладное искусство. Здесь 
когда-то учился Ван Гог!  
Несмотря на платное обуче-
ние, есть серьезные вступи-
тельные испытания: экзамен 
по живописи, рисунку, кон-
курс портфолио, собеседо-
вание.

➥ Цена вопроса: Год учебы 
в Королевской академии изящ-
ных искусств - $8 тыс. (510 
тыс. руб.).

Подготовила  
Ирина ВИКТОРОВА.

как звезды богатеют  
на скандалах.  
Читайте на сайте
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Вера Брежнева часто навещает дочь 
Соню в Южной Калифорнии.
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Александр Малинин не нарадуется:  
дочь Устинью приняли  

в Лондонскую консерваторию.
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У Ивана Урганта прекрасные 
отношения с Эрикой, он даже 

называет ее дочерью. Девушка 
изучает современное искусство.

Миллионы на дипломы:

Дочь Брежневой 
учится в Штатах, а сын 
Орбакайте - в Лондоне

из жизни звезд
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Дочь Ренаты Литвиновой Ульяна 
мечтает стать модельером.
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Саша ПЯТНИЦКАЯ

Дмитрий Иванов мечтает 
забыть брак с певицей 
как страшный сон.

То, что расставание Лолиты с пятым 
мужем мирным не будет, поклонники 
поняли уже давно. Но развод, начинав-
шийся как мыльная опера с открове-
ниями об изменах, вскоре превратился 
в блокбастер. В одной серии сообща-
ется, что Иванов - многоженец и спец 
по фиктивным бракам, в другой - что 
он травил Лолиту опасными препара-
тами. А ведь судебный процесс только 
начинается.

Поначалу фитнес-тренер отбивался 
от обвинений, но в очередном теле-
шоу ему объяснили: против Лолы нет 
приема. Поэтому теперь, когда адвокат 
Сергей Жорин рассказал о неких 
опасных БАДах, которыми муж пичкал 
Милявскую, Иванов заговорил.

- Это мое последнее официальное 
заявление, - объявил тренер в своем 
Инстаграме. - Впервые за четыре ме-
сяца - на такой период искусственно 
растянули обычный бракоразводный 
процесс. У меня больше нет сил бо-
роться с ветряными мельницами. Осо-
бенно после этих псевдоновостей. Кем 
меня только не делали: и альфонсом, 
и оленем, и многоженцем…

Как отметил пока еще законный 
супруг певицы, теперь он понимает, 
почему Александр Цекало в свое 
время не давал никаких интервью  - 
видимо, хотел как можно скорее за-
быть о браке с Лолой и всем, что с 
ним связано.

- В моем случае все хорошее, что 
было за эти 10 лет, перечеркнуто 
ужасным финалом. Этот брак, навер-
ное, худшее, что со мной происходи-
ло, - признался Дмитрий. - Отдельно 
хочется обратиться к господину Жо-
рину. Сережа, успокойся! Понятно, 
что трудно отказаться от легких де-
нег, найдя такого «сладкого» клиента. 
Опасные БАДы? Ты серьезно? Для че-
ловека, который принимал наркотики, 
лежал в психиатрической клинике, 
продолжает пить/курить/неправильно 
питаться и, главное, работать на из-
нос на шестом десятке? В погоне за 
пиаром ты забыл, что представляешь 
закон. Теперь я понимаю, за что тебя 
хотели лишить адвокатского статуса. 
Тебе плевать на насмешки над тобой 
в профессиональной среде, но зачем 
ты делаешь посмешище из Лолиты?!

Два года назад в интервью Миляв-
ская действительно рассказывала, 
что любит выпивать в одиночестве: 
«Я себе тихонько наливаю, мне не 
нужна компания». Тогда же она по-
ведала и о наркотиках, которые при-

нимала целый год, когда вела ток-шоу 
«Без комплексов». Кроме того, СМИ 
сообщали, что Лолита обращалась 
за психиатрической помощью после 
развода с Александром Цекало в 
2000 году. Но доктора вернули ей 
уверенность в своих силах, и с тех 
пор певица время от времени ложит-
ся в клинику.

- В лечебницу меня приводят жуткое 
переутомление и нервное истощение 
от интенсивной работы,  - признава-
лась певица.

Следующее судебное заседание по 
делу о разводе Милявской и Иванова 
состоится 13 марта. Дмитрий требу-
ет расторгнуть брак, а Лолита - при-
знать его фиктивным, чтобы лишить 
бывшего полученного благодаря ей 
гражданства Израиля.

Все еще муж Лолиты:

Этот брак - худшее, что со мной было!

Елена ПЕТРОВА

После скандальных откро-
вений мужа Лолита провела 
в Инстаграме прямой эфир 
с подписчиками, где как бы 
вскользь рассказала, что не-
давнее медобследование не 
выявило в ее организме за-
прещенных веществ.

- Врач сказал, что мои ана-
лизы до неприличия хороши. 

Сказал, что нельзя в 56 лет 
иметь анализы сорокалетне-
го человека. Вот что значит 
любовь к себе, - похвасталась 
артистка. И вспомнила мужа, 
который, с ее слов, травил 
ее БАДами:

- Недавно я случайно нат-

кнулась на сайт  - как отра-
вить человека без единого 
следа, гарантия 100%. Пока 
не могу рассказать подроб-
ностей, мы с моим адвокатом 
готовим официальное заяв-
ление. Думаю, многих оно 
шокирует.
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Суда еще не было, 
но не жена она ему боле, не жена.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Певица сдала анализы

Петр ПАВЛОВ

В феврале исполнилось 
15 лет каналу «ЗВЕЗДА», 
и мы поговорили 
с президентом медиахолдинга 
«Красная звезда», продюсером, 
режиссером и телеведущим.

- Алексей Викторович, помните тот 
день, когда возглавили «ЗВЕЗДУ»?

- Это было шесть лет назад. Когда я 
пришел, на канале была очень слож-
ная ситуация. Предыдущий министр 
обороны (Анатолий Сердюков. - Ред.) 
просто избавлялся от непрофильного 
актива, тихо-тихо все велось к тому, 
что канал умрет.

Понятно, что канал Министер-
ства обороны не должен просто 
развлекать, у него общественно-

политическое направление. Но мы 
решили делать продукт не только для 
военных, но и для всего общества. 
Мы вместе с Сергеем Кужугетовичем 
Шойгу выработали такую тактику: в 
основе должен быть мощный инфор-
мационный канал. Начиная с 2014 
года ставка делалась именно на ин-
формационное вещание. Плюс до-
кументальные проекты, у каждого 
из которых есть звездный ведущий. 

- За эти годы отношение к каналу 
изменилось?

- Очень рад, что канал постепенно 
приобретал влияние в общественно-
политическом вещании. Вот к нам уже 
и Ольга Белова пришла (ведет ито-
говую информационную программу 
«Главное с Ольгой Беловой». - Ред.). 
Я очень бился за проект «Открытый 
эфир». Никто не верил, что он, что 
называется, зайдет, ведь на других 
каналах в это же время очень мощные 
программы стоят, тот же Владимир 
Соловьев. Но у нас очень правильный 
формат - нормальный человеческий 
разговор, без того хайпа, на котором 
живут другие ток-шоу.

- Программа «Фетисов», например, 
пользуется уважением в мире спорта. 
Там говорят вещи довольно жесткие 
по отношению к нашему спорту. Как 
министр обороны к такому вольноду-
мию относится?

- За все за это спасибо Сергею Ку-
жугетовичу. Он человек невероятно 
креативный. Умеет направить и при 

этом не мешать. А еще умеет опереться 
на профессионала и ему доверять. Он 
говорит, мол, давай сделаем такую-то 
развлекательную программу, давай 
вот это сделаем. Не любит замыкаться 
в рамках. Канал «ЗВЕЗДА» точно не 
канал советских политруков, кото-
рые видят армейский канал как набор 
тоскливых программ исключительно 
про казармы и технику. При этом мы 
полностью показываем армейские 
игры, дневники крупнейших воен-
ных учений, гордимся программой 
«Военная приемка». Одним словом, 
пытаемся объять необъятное.

- Музыкальный конкурс «Новая Звез-
да» - смелый эксперимент для канала 
Министерства обороны?

- Это наша гордость. Сергей Кужу-
гетович как-то сказал: «Давай сделаем 
какой-нибудь музыкальный конкурс, 
только не похожий ни на кого». И мы 
подумали - на «Евровидении» высту-
пают за страну. А мы - многонацио-
нальное огромное государство. По-
чему нельзя сделать так, чтобы ребята 
пели не за себя, а за свои регионы? 
И чтобы всё честно, никаких продю-
серских проектов. Получилось такое 
«Росвидение», как мы его называем. 
Мы долго оттачивали формат и сейчас 
пришли к тому, что конкурс превра-
тился в своеобразную «Песню года». 
Каждый год 31 декабря с 11 утра до 12 
ночи все 85 регионов проходят отбор, 
а в январе - полуфиналы и финал. И 
мы особенно гордимся тем, что 24 по-

луфиналистам пишем новые песни. 
24 новых хита, с которыми ребята и 
дальше смогут выступать. Выдам во-
енную тайну - Сергей Кужугетович 
сам любит петь.

- И какая у него любимая песня?
- «Не слышны в саду даже шорохи». 

Он ее в таком джазовом варианте ис-
полняет очень хорошо. Он вообще 
очень много что поет. Даже на ново-
годних корпоративах Минобороны 
берет микрофон и поет. Он в этом 
смысле молодец. Умеет воевать, умеет 
играть в хоккей, умеет любить, уме-
ет дружить и петь умеет. Он живет 
полнокровной жизнью. 

- Ведь еще и 50 лет программе «Че-
ловек и закон». Вы же ее еще ребенком 
застали, что почувствовали, когда стали 
ее вести?

-  Если бы мне кто-то в юности ска-
зал, что я буду вести эту программу, я 
бы ответил: вы больные люди. Там же 
показывали каких-то дядек, которые 
всех сажали в тюрьму! Но вот 23 года 
веду передачу. У нее есть совершенно 
не похожий на всех остальных язык. 
Когда я пришел в нее в середине 
90-х, мне сказали: давай ее закроем и 
что-то новое по этой теме создадим. 
Я решил: нет, давайте попробуем ее 
воскресить. И высшую степень до-
верия мы почувствовали, когда по-
лучили письмо с адресом: «Москва. 
Кремль. Президенту РФ Б. Н. Ельци-
ну. Передать в программу «Человек 
и закон».

Телевизор

Дела семейные
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Алексей Пиманов считает, 
что главное на ТВ - человеческий 

разговор без крика.

Алексей ПИМАНОВ: 

Министр обороны - человек 
веселый, любит петь!




